



KON KON

“Conviértete en un buhito intelectual”

Tus Primeros Pasos En La Contabilidad

Temario

- ¿Qué es la contabilidad y cómo se aplica?
- ¿Qué es la partida doble y cómo se aplica?
- ¿Qué es la ecuación contable y cómo se aplica?
- ¿Cómo entender fácilmente la dinámica contable?

¿Qué es la contabilidad y cómo se aplica?

La contabilidad la podrás encontrar en la mayoría de fuentes de información como la ciencia, arte u oficio de recopilar, organizar, estructurar y preparar la información sobre las operaciones de la empresa para que los usuarios (accionistas o interesados) tomen una serie de decisiones; sin embargo, esa historia ya la conoces. La definición más simple para entender qué y para qué sirve la contabilidad es la siguiente:

“La contabilidad sirve para manifestar la realidad económica de una empresa.”

¿Qué quiere decir ello? Es decir, que haciendo uso de la contabilidad podrás decirle a los dueños (accionistas) de la empresa lo siguiente:

- Lo que ha comprado
- Lo que ha vendido
- Lo que ha cobrado
- Lo que ha pagado
- En lo que en que ha gastado más
- La cantidad de inventario que posee
- A qué valor están sus maquinarias
- Cuánta financiación (préstamos) presenta

Y una infinidad de actividades y detalles que se puede saber de la empresa haciendo uso de la contabilidad. Dependerá de ti, el enfoque y uso que le des a esta herramienta.

Recuerda: **“Tú puedes manifestar (contabilizar) cualquier operación de la empresa como tú o los dueños consideren, ahí está la magia de la contabilidad y la ética, de la cuál hablaremos más adelante”**

¿Qué es la partida doble y cómo se aplica?

La partida doble forma parte de uno de los 15 principios de contabilidad (PCGA). Este principio es fundamental para entender cómo se contabilizan las operaciones ¿Cuál es la lógica de la partida doble? La partida doble parte de la lógica de los opuestos, así como existe el bien, existe el mal, así como una persona gana, otra pierde, así como una persona recibe dinero, otra tiene que pagar por ese dinero. Te doy el siguiente ejemplo, cuando realizas una compra, generalmente, dicha operación está compuesta por 2 acciones, veamos:

PAGAR POR EL PRODUCTO



RECIBIR EL PRODUCTO



Así es, existen como mínimo 2 flujos en toda operación, una entrada y una salida. Ahora, veamos este caso de una forma más contable.

RECIBIR EL PRODUCTO

S/100.00

PAGAR POR EL PRODUCTO

S/ 100.00

Si de dan cuenta existe un equilibrio entre lo que uno da y lo que uno recibe. Tú recibes un producto valorado en S/ 100.00, pero a su vez, pagas por dicha cantidad. Teóricamente, la partida doble sería como una balanza en equilibrio, la cual establece que toda operación está compuesta por 2 partes iguales, es así, que en algún momento de la carrera o de la labor contable escucharás el término **“no cuadra”**.

Manifestemos otros ejemplos:

- Para adquirir una bicicleta de S/ 250.00, yo debo otorgar S/ 250.00
- Cuando adquiero un préstamo, por un lado, recibo el efectivo de S/ 500.00 y por el otro lado, me estoy generando una deuda de S/ 500.00
- Cuando inviertes en una empresa, por un lado otorgas S/ 3000.00 soles y por el otro lado, recibes S/ 3000.00 soles en acciones
- Cuando ofreces un producto, por un lado se efectúa la venta, y por el otro lado el ingreso.

Nota. Vender no es lo mismo que cobrar; vender te da el derecho a cobrar por ofrecer tu producto, más no significa que has cobrado.

Es así, que **el principio de partida doble, establece que toda operación que registres estará compuesta por 2 partes**. Una que gana (izquierda) y otra que pierde (derecha), o una que aumenta y otra que disminuye (viceversa)

¿Qué es la ecuación contable y cómo se aplica?

Esta expresión matemática es la base sobre la cual se manifiesta la contabilidad y sobre la cual conocerás cuál es la situación de la empresa ¿Mucho para asimilar no? Veámoslo en partes. La ecuación contable es la siguiente:

ACTIVO

=

PASIVO

+

PATRIMONIO

A simple vista, parece simple, sin embargo, si estás estudiando contabilidad y todavía consideras que hay operaciones que no sabes cómo registrarlas, entonces es hora de recordar la lógica de la ecuación contable.

Antes de dar empezar con la lógica de cómo utilizar esta fórmula ¿Tienes claro el significado de dichos conceptos?

Si deseas conocer bajo la perspectiva contable el significado puro de estos términos, te recomiendo revisar el “Marco Conceptual para la Información Financiera”, sin embargo, esta guía tiene como fin amoldar los conocimientos técnicos y que requieren de experiencia en terminologías simples para adquirir 5 años de conocimientos en 1 día.

Definiciones

Activo : es todo lo que te genera beneficios económico.

Notas :

Si bien cuando escuchamos el término activo, de manera inmediata pensamos en dinero, pero te has preguntado por qué el dinero es un activo y porqué no una mercadería, un tractor, un edificio, una inversión. O tal vez, también creías que eran activos, pero no sabías por qué. Veamos, lo que se puede hacer con los siguientes insumos:

- Con el dinero puedes comprar un producto y venderlo.
- La mercadería la puedes revender
- La maquinaria te permitirá crear productos
- El terreno puedes revenderlo sobre su valor
- Un edificio lo puedes alquilar

¿Qué tienen en común los recursos mencionadas? Todas ellas te generan beneficios, ganancias, retorno, esa es la naturaleza del activo. Todo lo que te genere beneficios en el futuro y que esté bajo tu posesión será un activo.

Pasivo : es toda obligación que te genera disminución de tus activos

Notas :

Si bien, pueden haber malentendidos para algunos que buscan respetar la integridad de las definiciones. Estoy seguro que has entendido a la perfección la definición de **Pasivo**. Así es, el pasivo genera la disminución de tus recursos que te generan beneficios económicos ¿Por ejemplo? Si tienes una deuda ¿Con qué pagarías tu deuda? Así es, con

efectivo, y sabes bien que tu efectivo es un activo, puesto que, te permite generar beneficios económicos.

Consideración :

Una perspectiva fundamental que se omite cuando se habla de pasivo, es la finalidad de ¿Qué quiero decir con esto? El activo son todos los recursos que tienes para poder generar beneficios económicos o que te generarán beneficios económicos, pero esos recursos no salen de la nada, alguien los tiene que financiar (brindar - prestar - otorgar), es ahí de donde surge el pasivo y el patrimonio. Con esta definición entenderás mucho mejor la definición de patrimonio, si el pasivo es financiación de externos, es decir, que no tienen una relación directa con la empresa, el patrimonio es justamente lo contrario.

Patrimonio : es la diferencia del activo menos el pasivo

Notas :

El patrimonio por aplicación de la ecuación se resta activo menos pasivo y nos genera el patrimonio, sin embargo, el concepto como lo mencioné en el pasivo va mucho más allá. El patrimonio es la otra fuente de financiación (préstamo) y la principal. Se dice la principal, porque al final los primeros que prestan o le otorgan dinero a la empresa, son los accionistas o fundadores. Los dueños al otorgar los recursos (bienes monetarios y no monetarios) le están brindando capital (efectivo o bienes) a la empresa. El capital es una partida que forma parte del patrimonio.

No se olviden, el patrimonio es una forma de financiación, pero interna, porque los dueños o accionistas otorgan dinero o bienes a la empresa, y el pasivo es una forma de financiación, pero externa, porque los acreedores o prestamistas no guardan una relación directa con la empresa.

¿Cómo entender fácilmente la dinámica contable?

La dinámica contable es uno de los grandes problemas y misterios de todo estudiante o contador en proceso de excelencia. A veces es fácil reconocer un lado de la operación, pero no la contraparte, porque recordemos, toda dinámica es decir, registro de una operación, requiere de como mínimo 2 partes (izquierda y derecha, o debe y haber) o si gustas, un flujo del lado derecho y otro del izquierdo.

Veamos un ejemplo:

El registro de un préstamo ¿Cómo lo harías? Sabemos por experiencia de la vida, que cuando solicitamos un préstamo aumenta nuestro efectivo, pero también aumenta una deuda, es decir, son consecuentes. Para esta guía no tocaremos los intereses, pero si entendiste a la perfección el ejemplo del préstamo, vamos por buen camino, pero adelantémonos un poco y veamos cómo sería un registro de un préstamo.

	IZQUIERDA	DERECHA
EFFECTIVO	s/ 20,000.00	
DEUDA POR PAGAR		s/ 20,000.00

Otro punto importante, es el aumento o disminución de una cuenta u operación ¿Qué quiero decir con esto? Por ejemplo, el efectivo es una cuenta muy utilizada, pero se han preguntando ¿Cómo se registra la disminución del efectivo? ¿Se coloca una resta? ¿Se coloca abajo y no arriba? Es simple. Si el efectivo aumenta por la izquierda, como en la imagen del préstamo, por lo tanto si queremos que disminuya lo colocaremos en la derecha ¿Cómo así?

Veamos el caso que decidimos pagar el préstamo. Sabemos que el préstamo ha aumentado por la derecha, y el efectivo ha aumentado por la izquierda, por lo tanto, si pagamos el préstamo, nuestro efectivo disminuirá y el préstamo también, entonces el registro sería, simplemente, al revés.

	IZQUIERDA	DERECHA
DEUDA POR PAGAR	s/ 20,000.00	
EFFECTIVO		s/ 20,000.00

Te voy dando otros tips. La mayoría de los activos, por no decir, casi todos, se registran casi siempre y por naturaleza en la izquierda, porque por ahí aumentan, esto quiere decir, que si vendiste un producto y cobraste por dicho producto, el efectivo que ingresa por tu venta, lo registrarás en la izquierda, si adquieres mercadería, también se registrará en la izquierda.

	IZQUIERDA	DERECHA
MERCADERÍA	s/ 250.00	
EFFECTIVO		s/ 250.00

Mientras que toda forma de financiación, es decir, todo lo que te genere tener que pagar en algún momento se registra y aumenta por la derecha.

¡No pares de aprender!

No olvides de seguir leyendo y repasando para que consolides a la perfección este conocimiento. ¡No pares de aprender!

Para noticias, tips, libros y más documentación, síguenos en nuestra red social.

Instagram: [konkonacademy](#)

Facebook: [/konkonacademy](#)